

EL ECO DE NAVARRA.

DIARIO DE INTERESES MORALES, MATERIALES Y POLÍTICOS.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PAMPLONA.

Un mes 5 reales. | 6 meses 27 reales.
5— 14 — | 12 — 50 —

REDACCION Y ADMINISTRACION, SAN MIGUEL 18, 2.º

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la Capital indica que continúa su abono. Anuncios, comunicados, esquelas de defuncion y aniversarios á precios económicos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Fuera 3 meses 16 rs. | Extranj. 3 meses 47 rs.
— 6 — 50 | — 6 — 92

PAMPLONA, 31 DE MAYO DE 1877.

CONSIDERACIONES SOBRE EL COMERCIO.

Los estudios que se refieren al comercio son los mas importantes de que puede ocuparse, en el órden material, la humanidad, porque ellos implican un número considerable de cuestiones sociales, de las que están sobre el tapete para ventilarse ahora ó mucho mas tarde.

El comercio es el medio que se emplea para dar salida á los productos de la naturaleza, de la industria y de las artes; serviría de muy poco que la tierra diera frutos si no habia quien se encargase de beneficiarlos y trasladarlos, comprarlos y venderlos, y no seria posible la industria si no hubiera quienes hicieran aquello.

Por esto las naciones mas adelantadas son las que desarrollan en mayor escala el tráfico, las que tienen mas comercio, fomentando, por medio de éste la industria y la agricultura, madres de aquél, pero madres tan cariñosas que no podrán dejar de serlo mientras duren los siglos.

Hoy se nota en algunas naciones cierta crisis mercantil que proviene indudablemente del extraordinario desarrollo que habian dado á los negocios. Aquí no nos sucede esto; habrá crisis pero procederá de lo contrario; de que no hay fuentes donde puedan nacer abundantes raudales.

En Inglaterra hay exuberancia de caudales y se adquiere fácilmente dinero al 2 por ciento para cualquiera empresa, para cualquiera industria, para cualquiera especulación, y, como todo lo demás es relativamente barato, tratándose de operaciones mercantiles, es más fácil que crezcan las grandes especulaciones.

Aquí son muy crecidas las contribuciones que paga, por ejemplo, el agricultor por sus tierras, y esto hace que por ellas se recargue el precio de los granos y demás frutos con una diferencia notable, porque en otros países igualmente productores los tributos son menores.

Como no hay aquí tanto dinero como en Inglaterra, y se prefiere toda clase de papeles, por desacreditados que esten, á los negocios, y como no tenemos Bancos agrícolas que, como en otras partes, faciliten al agricultor á un interés moderado el dinero que necesita, tiene este que acudir al usurero y se convierte el 2 por 100, 3 ó 4 de Inglaterra en 8, 12, 20 y mas por ciento que paga el agricultor español, lo que produce otro recargo de mucha con-

sideracion sobre los productos de otros países que surten á esa misma Inglaterra del grano que necesita además del suyo.

No tenemos, puede decirse, carreteras; los tram-vias se estan empezando á hacer ahora, y no tenemos noticia de ninguno que pudiera ser de gran utilidad á los labradores de las provincias mas feraces de Castilla, y los ferro-carriles no permiten, por el precio de sus tarifas que pueda ganarse mucho, porque son elevados los precios de transporte, y esto constituye otra diferencia en contra nuestra y á favor, por ejemplo de los Estados Unidos, que por todas partes tienen de esas vias recorriendo miles de kilómetros á unos precios que hacen recargar muy poco el valor de la mercancia.

Pero hay mas: la navegacion debería ser uno de los elementos principales de prosperidad en los negocios que tienen su origen interior; pero está tan cargada de gastos y gabelas, que si cobra baratos los fletes, se arruina, y aun así y todo no puede competir con los buques extranjeros; y si quiere utilizar algo, ha de ser con la circunstancia de perjudicar á los agricultores ó industriales, que concluyen por no admitir las condiciones del flete, que no da lugar á la especulacion, haciéndose imposible la competencia.

Así se explica, es decir, aglomerando recargo sobre recargo, dificultad sobre dificultad, que España que posee trigos tan ricos y en no poca abundancia, mande una parte insignificante á los países necesitados, mientras estos los reciben de California, del Brasil y de Chile, lo que seria imposible si en cada uno de esos países existiesen las mismas dificultades que aquí, pues apenas se concibe que cualquiera de ellos pueda competir con nosotros que tenemos á Inglaterra á las puertas de casa.

Es preciso que nos convenzamos de una cosa: que carecemos de lo principal para llegar á ser lo que, en otras circunstancias, nos corresponderia.

Necesitamos mucha paz para ver si con los beneficios de ella se hacen economias grandes y nuestros agricultores é industriales se ven menos recargados de gabelas; y tambien para que, subiendo los valores del Estado, no ofreciesen estos los grandes beneficios que han estado produciendo á infinidad de especuladores que, sacando 8, 10, 15 20 por ciento con el papel, no han de ir á ofrecer su dinero para una industria, contentándose con sacar 2, 3 ó 4.

Para llegar antes á la consecucion

de este resultado, pues el papel por bien que vayamos no subirá tanto en mucho tiempo, convendria ir procurando establecer Bancos agrícolas con objeto de matar la usura, esa carcoma que lo roe y consume todo tratándose del infeliz labrador.

Con la paz conseguiriamos que se hiciesen caminos, que se proyectasen tram-vias y tambien que las empresas de los ferro-carriles rebajasen el precio de sus tarifas, lo que seria de la más grande importancia.

Una cosa debe de tener presente el Gobierno: cuanto haga en beneficio de los puertos, en obsequio de la navegacion, redundará inmediatamente en provecho de todos, hasta de los que viven mas en el interior.

Disminucion de gabelas, facilidades de transportes terrestres y marítimos, con alguna rebaja en la contribucion territorial, vendria á sacar á la agricultura, industria y artes de la postracion en que se encuentran. Y si se quiere que prosperemos, que aumente el bienestar, será preciso ir siempre en pos de aquellos medios, sin los cuales jamas seremos nada.

Si estos asuntos sirviesen de tema para las discusiones entre los escritores, en vez de la política ridícula que por lo general llama mas nuestra atencion, otra cosa seria de este país, que solo teniendo una vida extraordinaria, puede resistir los constantes embates del desorden y de la anarquia.

CRONICA GENERAL

Del Boletín Oficial.

—Se encarga á los dependientes de la autoridad la detencion y busca del jóven Faustino Berástegui, que el 22 del corriente desapareció del seno de su familia.

—Se encarga igualmente la busca y captura de la penada Severa Ceniceros que ha desaparecido de Puente la Reina.

—El dia 13 de Junio próximo, venderá el consejo de Urrizola 310 árboles en un solo lote.

—El dia 3 se procederá al remate de la carniceria de Beire.

—La junta de abastos de Pitillas, el dia 10 venderá en pública subasta 1807 kilogramos de lana.

—Por el Juzgado de 1.ª Instancia de esta capital, se llama y emplaza á los que se crean con derecho á la herencia de D. Francisco Garay y Barreneche, natural de Arrayoz, valle de Baztan y que falleció en la Isla de Cuba el año 76.

La Diputacion ha publicado en el

«Boletín Oficial» una circular, ordenando á los ayuntamientos que aun no hubiesen presentado sus cuentas de años atrasados, que en el plazo improrogable de un mes lo realicen, pues de lo contrario se les exigirá á sus individuos la responsabilidad que proceda y nombrará comisionados que pasarán á los pueblos á formarlas, á costa de los mismos individuos.

La Diputacion ha acordado poner en arriendo los portazgos establecidos en las carreteras de esta provincia, por el tiempo de un año, que dará principio el 1.º de Julio próximo y concluirá el 30 de Junio de 1878, señalándose para la hora de las once de la mañana de los dias 12 y 13 del proximo Junio.

Las condiciones generales y particulares de cada uno de los portazgos estarán de manifiesto en la secretaría de S. E. hasta los indicados dias para los que deseen enterarse de ellas.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados, arreglándose exactamente al modelo adjunto, y la cantidad que ha de consignarse previamente como garantía para tomar parte en la subasta será de 250 pesetas.

He aquí las noticias mas importantes que acerca de la guerra de Oriente hemos podido entresacar de los periódicos de la corte:

«Sobre el Danubio, las baterías rusas de Oltenitza intentan destruir las baterías turcas de Turtukai, y no se señala hecho ninguno de guerra importante desde Widdin hasta Ismail. El ejército ruso prosigue su movimiento de concentracion, relevando sucesivamente los cuerpos de el ejército rumano escalonado en el alto del Danubio desde Giurgevo á Kalafat.

Una correspondencia de Tultcha, cerca ya de las bocas del Danubio, confirma la intencion atribuida á los turcos de no disputar á los rusos el paso del Danubio por ese lado y abandonarles sin combate la Dobrutscha, aunque convertida en desierto. El gobernador ha hecho saber á los habitantes de Tultcha que habia recibido órden de poner fuego á la ciudad al acercarse el enemigo.

Esa declaracion sembró el espanto en sus habitantes, y parece que la órden será ejecutada con todo rigor. Los búlgaros abandonaban sus moradas, y mas de treinta aldeas alrededor de Tultcha habian quedado completamente evacuadas. Luego que se halle realizada la obra de destruccion, las ruinas de las casas quedarán entregadas á merced de

los circasianos y de los bachibozghs.

Dicen de Bucharest, que en la noche del 26 hicieron volar los rusos el monitor turco mas grande por medio de torpedos. En la primera parte de la noche los tenientes de marina rusos Dubaschoff y Schestakoff, fueron á colocar chalupas de mina en el brazo del Danubio llamado brazo de Matchim, y en seguida se retiraron de manera que pudieran prenderles fuego. Habiéndose acercado el monitor turco á eso de las tres de la madrugada, los tenientes dieron fuego con tal precision, que el monitor voló al punto, quedando totalmente destruido.

En Asia los rusos han adelantado sus avanzadas hasta Olti, á mitad de camino de Ardaban á Ercerum, y su ala izquierda hasta Van, sobre el lago del mismo nombre. Esperábase en breve una batalla. Parece que los rusos habian aflojado el bombardeo contra los fuertes de Kars. Por el lado de Bataum intentaron echar un puente sobre el rio en frente del campamento turco, no lejos de la ciudad, pero fueron rechazados con pérdidas.»

Se ha publicado el número 4.º de la «Revista de las Provincias,» notable semanario que contiene interesantes artículos científicos y literarios, y una crónica de la guerra de Oriente, con numerosos y curiosos datos.

En la república de Chile el ministro Amunátegui ha publicado algunos decretos curiosísimos sobre la educación de la juventud.

Uno de los decretos dice que las señoras serán admitidas á los exámenes públicos para obtener títulos profesionales, siempre que se sometan á las mismas formalidades que los hombres. En las principales ciudades de las provincias se han organizado liceos bajo la dirección de padres de familia. En cada una de las tres escuelas públicas de Valparaíso se han organizado tres talleres de zapatería, de costura y de elaboración de cigarros, con el objeto de procurar á las jóvenes de todas clases y condiciones las facilidades necesarias para tomar estado.

El gobierno ha pedido al plenipotenciario de Francia noticias detalladas de los medios necesarios para contratar en Francia, Alemania y Suiza los oficiales necesarios para dirigir un taller de tejidos, de manufacturas de piel y de mimbrés, y para la confección de sombreros, cestas sombrillas y abaricos, etc. el gobierno piensa contratarlas por un número limitado de años, á fin de que dirijan los talleres para mujeres que establece en las escuelas de instrucción primaria.

Adelina Patti consiente en pagar á Mr. Escudier, director del teatro italiano de Paris, la indemnización de 20,000 duros que aquel le reclama para rescindir el contrato en cuya virtud se hallaba obligada á cantar

en la capital de Francia durante la temporada próxima.

La célebre artista y el tenor Nicolini, á quien ella ha popularizado recientemente con sus galantes aventuras, andan en tratos para cantar este invierno en América. Cierta empresario les ofrece 2.000 duros á la primera y 4.000 duros al segundo por cada representación. ¡Lo que produce una buena garganta!

De la Guerra de Oriente se ha empezado á publicar en la *Ilustración Española y Americana* una serie de grabados tan interesantes y oportunos, que los lectores pueden seguir paso á paso la historia de esta gigantesca lucha, en la cual han de ocurrir sucesos muy extraordinarios.

La suscripción cuesta en Madrid por un año 35 pesetas, por seis meses 18 y por 3 meses 10.

En provincias y Portugal, 40, 24 y 14 respectivamente.

La Administración; Carretas, 12, principal, Madrid.

La *Revista hortícola* da el siguiente método para la conservación de tomates frescos, recomendado por M. Bozin y del que hace poco se ha dado cuenta en el *Círculo hortícola* del Norte de Francia. Dice que no parece nuevo ciertamente el conjunto del procedimiento; pero indica detalles que le avaloran y le dan condiciones de eficacia que el autor garantiza. — Consiste en elegir los tomates bien maduros y sanos, que deben enjugarse con suavidad, sin comprimirlos, por medio de una frañela; así preparados, deben introducirse en un frasco de vidrio ó de cristal que tenga boca ancha, por la cual quepan sin presión; debe llenarse el frasco de tomates hasta seis milímetros de la boca, y en seguida ha de echarse agua bien clara y filtrada hasta que recubre los tomates superiores una lámina de dos milímetros de agua próximamente; después se añade aceite de oliva bien puro hasta otros dos milímetros, y se cubre la boca del frasco con una hoja de papel. Los tomates preparados de este modo, se deben vigilar durante las tres primeras semanas, con objeto de separar los que aparecieran manchados, indicio de su daño interior: cuando se advierte la seguridad del resultado, se deposita el frasco en sitio bien seco y donde no ejerzan influencia las heladas. Asegura que de este modo se conservan los tomates hasta algunos años.

Han enterrado en el cementerio del padre Lachaise en París, una pobre mujer á quien un velocípedo inoculó la rabia. Este hecho merece explicación.

El año pasado un perro hidrófobo perseguía furioso á un joven de 14 años que, montado en un velocípedo y sorprendido por el animal en un paseo que daba por la Avenida des Termes, huía con cuanta velocidad le permitian sus músculos.

Como es de suponer, en esta lu-

cha de velocidad, el perro rabioso salió vencedor y alcanzó al pobre muchacho; pero al abalanzarse sobre él el perro tomó mal sus medidas é hincó sus colmillos en la faja de cautchuc que rodeaba la rueda trasera del velocípedo. Este mordisco *in anima vili* salvó al muchacho, dando tiempo para que los agentes de seguridad pública que perseguían al perro le dieran alcance y lo mataran á sablazos.

Este desenlace tuvo lugar enfrente casi de la tienda ocupada por la madre del muchacho. Al volver del desmayo que le produjo tan aterrador espectáculo, la madre, loca de alegría se precipitó sobre el velocípedo, comiéndose á besos el cautchuc «al que debía la vida de su hijo.»

Todo volvió á entrar en calma; pero es de suponer que alguno de los besos de la madre entusiasmada, fué aplicado precisamente sobre una de las mellas producidas en el cautchuc por los colmillos del perro rabioso; en las que este habia dejado, al parecer, alguna partícula del virus de rabia que destilaban sus fauces, puesto que cinco meses después, *dia por dia*, aparecieron en esta pobre madre síntomas inequívocos de rabia, y diez y siete dias después, pereció desgarrada por las espantosas convulsiones de acceso de rabia furiosa.

CENTRO TELEGRÁFICO UNIVERSAL.

Servicio particular de

EL ECO DE NAVARRA.

San Petersburgo 29.—Si como se cree el Czar retrasa su viaje al cuartel general de Gloiste mas allá del dia 10 del próximo Junio, el paso de los rusos por el Danubio se hará sin que sea necesaria la presencia de este.

Atenas 20.—La crisis no se ha resuelto.

La opinión pública demanda un ministerio compuesto de hombres partidarios de la guerra.

París 20.—Preocupa á los rusos la insurrección del Cáucaso que va estendiéndose sin encontrar dificultades. Los turcos que encuentran en esta insurrección un auxiliar eficaz alientan á los revoltosos con todos los elementos que les son posibles.

La Puerta cree que podrá interceptar las comunicaciones entre Rusia y Asia si se insurreccionan tambien otras provincias de aquel territorio.

Los Tártaros y algunos otros andan muy agitados.

Londres 20.—A los ejercicios militares que dirigirá el emperador Guillermo, asistirán delegados militares de algunas potencias.

Viena 29.—No tienen la importancia que se ha querido dar á las operaciones del ejército ruso en Asia. Antes al contrario ahora parecen un tanto paralizadas.

Tal vez no tengan lugar la anunciada entre vista del Czar y el Emperador de Alemania.

Las tropas rusas y rumanas fraternizan. Constantinopla 28.—Son dos las opi-

niones que reinan en la cuestión de la guerra, mientras unos quieren invadir la Rumania, otros prefieren permanecer á la defensiva esperando ser atacados por los rusos.

Correspondencia particular de
EL ECO DE NAVARRA.

Madrid 29 de Mayo de 1877.

Mi distinguido compañero:

Hoy se han recibido cartas de varias capitales de provincia preguntando con afán lo que pasa por Madrid, pues que en aquellas corren las mas desagradables noticias y piden con urgencia contestación para tranquilizar á las familias que tienen aqui personas. Por si yo puedo contribuir á tan benéfico fin, diré á V. que vivimos en completa tranquilidad, la vida que se hace es la ordinaria, sin hacer gran caso de invenciones que se echan á volar con frecuencia y por efecto de los caracteres de inverosimilitud con que se presentan. Lo que hay de verdad es que llevado de un espíritu de prevision el Gobierno, ha tomado las medidas que ha creído convenientes para garantir el orden, que hoy por hoy continúa inalterable, y lo mismo sucede en provincias, segun despachos oficiales recibidos de las autoridades superiores, quienes manifiestan responder de la tranquilidad pública. V. que me conoce sabe muy bien que hoy como siempre digo la verdad, porque no me dejo llevar de impresiones y procuro siempre que mis noticias sean el reflejo exacto de cuanto pasa en el mundo político.

Un jefe del Estado Mayor de la capitania general de Filipinas que acaba de llegar á Madrid con pliegos del Gobernador superior de aquella isla Sr. Moriones, se ha presentado esta tarde á primera hora al ministro de la Guerra en cumplimiento de su mision. El Sr. Ceballos, en el primer Consejo dará cuenta á sus compañeros de gabinete de dichos documentos que esplican claramente los sucesos de los que la prensa, ha tiempo se ocupó con referencia á cartas particulares. Dícese que dicho Sr. Moriones prepara un nuevo plan administrativo para el Gobierno de aquel archipiélago, que bien planteado, podrá dar grandes rendimientos sin quitar el presupuesto de estos.

Háblase de que el Sr. Elduayen tendrá muy en breve una entrevista con S. M. en la que quedará fijada la resolución de aquel respecto al asunto de que hice á V. mencion en mi última.

Entre los individuos de la mayoría del Congreso que tienen necesidad de regresar pronto á sus respectivas localidades, agítase la idea de que desde la semana próxima se celebren dos sesiones diarias por la mañana y por la tarde, para activar el despacho de los asuntos parlamentarios que mas interesen al Gobierno. Aunque el pensamiento tiene prosélitos no se sabe lo que sucederá.

El Congreso ha tenido hoy el privilegio de llamar la atención de los hombres que se agitan en la política. A las 10 y media de la mañana las tribunas reservadas eran ocupadas por cuantas personas

de ambos sexos habian podido conseguir papeleta; á las 11 y 1/2 las tribunas no podian contener la apiñada multitud que habia afluido. Muchísimas, apesar de tener papeleta no pudieron entrar. El cuerpo diplomático ocupaba la suya al empezar la sesion. Los ministros todos ocupaban el banco azul; los centralistas en sus respectivos puestos y la minoria constitucional se colocó á ambos lados de la mesa presidencial donde se habian puesto sillas para que pudieran sentarse los senadores que en gran número estaban tambien en el puesto que les corresponde; el salon de conferencias y pasillos completamente desiertos y en los alrededores del edificio un gran número de curiosos que buscaban con impaciencia el medio de entrar en el santuario de las leyes á presenciar y oír el discurso del renombrado orador D. Emilio Castelar, quien comenzó su peroracion en medio de un profundo silencio, haciendo una calurosa defensa del sufragio universal y en uno de sus períodos fué muy aplaudido por las tribunas. Hizo declaraciones conservadoras que le valieron los más espontáneos plácemes de todos los lados de la Cámara. Como en los periódicos que recibirá V. cuando esta, verá el extracto, no quiero cansarle con inútiles repeticiones. Como siempre que las sesiones de Cortes ofrecen interés, los demás centros políticos no han ofrecido novedad alguna.

Dicen los ministeriales que por telégramas recibidos á última hora, se sabe que las diputaciones de las provincias Vasco Navarras en la sesion que celebraron esta mañana, designaron el cupo que habrá de dar cada uno de los pueblos de su demarcacion para el próximo reemplazo, sin que ocurriese novedad alguna importante. A las 7 menos cuarto el salon de conferencias presenta un aspecto de gran animacion y todas las conversaciones giran sobre las declaraciones del Sr. Castelar contrarias al retraimiento, que dan lugar á acaloradas controversias entre algunos constitucionales é individuos de la mayoría que no pierden ocasion de mortificar á los abstencionistas. Va á salir el correo y hago punto final.

El Corresponsal.

VARIEDADES.

RECUERDOS DE CAZA

POR

El baron de Cortes.

LA CODORNIZ.

(Continuacion.)

Otro sistema es el de la famosa callada valenciana. En el mes de Setiembre, que es cuando han concluido las codornices su cria, y roturados los rastros se les acaba la comida, vuelven estas viajeras á repasar el mar en busca del Africa, y emprenden su partida ántes de amanecer. Los valencianos, no queriendo consentir que tan ricas aves vayan á ser pasto de moros, han inventado una especie de parador ó estacion para detenerlas ántes de

que levanten el vuelo en busca del ardiente clima africano.

Para ello, mis paisanos, cultivan con gran cuidado en un terreno de barbecho raso y sin maleza un diminuto y espeso maizar que no tiene más de dos cuartas de alto. Colocan dos grandes redes á los lados del pequeño banal, las cuales lo cubren por completo cuando el dueño de la callada tira de una cuerda que va desde las redes al sitio donde está escondido.

Una hora antes de rayar el dia sé coloca al lado del campito traidor un palo de cinco ó seis metros de alto, del cual cuelgan atadas dos docenas de jaulitas con codornices que han estado dia y noche encerradas en un cuarto oscuro, y que en cuanto notan el fresco y presienten el nuevo dia, rompen todas a cantar y no callan hasta que sale el sol. A tan ardiente y múltiple reclamo, acuden á pararse en el pequeño maizar todas las viajeras que pasaban á media legua de distancia, y cuando el aficionado calcula que hay bastantes y no han de llegar más, tira de su cuerda y aprisiona á veces un ciento de codornices.

Yo no queria ocuparme de esos malos medios y de otros peores; por eso extraño mucho que un cazador á toda ley y jóven como Guijarro, que caza á la perfeccion y siempre con perro de muestra, lo mismo la perdiz que la liebre, lo mismo los ánales que las becacas en aquel paraíso de Quero, cuyo descubrimiento se le debe como á Colon el de América, extraño, repito, que demuestre esa aficioncilla á las redes, hasta el punto de hacerme decir sobre esto mas de lo que debiera.

En la playa de Alicante he pasado muchos y agradables veranos entre sus habitantes, que son los mejores cazadores de codornices. Allí no hay mas caza que esta, y eso en los dias de Mayo y Abril cuando reina viento Poniente: con otro viento, no llega de la vecina costa africana ni una sola codorniz.

Los aficionados de esta localidad pasan el dia mirando las veletas, y por la noche se pasean por la orilla del mar, mojándose el índice y levantando la mano cuanto pueden: si este se enfria por la parte de Poniente... se van corriendo á arreglar los chismes á fin de ponerse en marcha antes que amanezca.

Algunos aficionados colocan una gran veleta en su tejado, cuyo eje largo baja atravesando pisos hasta el techo de su alcoba: cuando la veleta vuelve á poniente, tropieza su punta inferior con un manajo de cascabeles cuyo ruido hace despertar, siendo ocasion entonces la mas propicia para ir á cazar á los prados del *Canariet*.

Hay en Alicante una antigua Sociedad de cazadores que se reúne todas las noches en la herreria del célebre maestro *Rodes*, bajo la presidencia de mi querido amigo y pariente D. Juan Bonanza. Para ser admitido en ella necesita probar el candidato haber salido *doce dias seguidos* á buscar codornices sin haber volado una sola. Catorce mañanas salí yo con mis hijos y con mi amigo Miguel Bonanza y

volvimos siempre sin una pluma, con lo cual tuvimos el honor de ser admitidos en la Sociedad por votacion unánime.

COMUNICADOS

Estella 28 de Mayo de 1877.

Señor Director de EL ECO DE NAVARRA

Mi estimado amigo: voy á referirle á V. un asesinato que nos ha llenado de consternacion á todos por las circunstancias que debieron mediar en el hecho, segun se ha encontrado el cadáver.

Un carretero que dicen es de Bermeo, despues de haber llevado á vender pescado á Haro, volvia de retorno con el carro vacío á cargar vino y se le ha encontrado muerto el dia 26 en el kilómetro 9 de la carretera de Urbiola á Allo, con un tiro en la cabeza y ésta además aplastada con una piedra y cortado el cuello. Le faltaba el reloj y el autor ó autores le habian robado la bolsa.

Parece que se descubrió el cadáver porque habiendo llegado el carro á la posada de Allo lo reconoció el posadero por el de Eusebio, y habiendo salido á recibirlo se encontró con que estaba todo el interior manchado con un gran charco de sangre y el Eusebio no parecia.

Hasta la fecha se ignora quien sea el autor de tan horrible crimen, aunque parece que un sugeto que acompañaba al carretero pueda tener alguna participacion por haber desaparecido el dia del suceso.

Su atento S. S.

X.

Pamplona, 30 de Mayo de 1877

Sr. Director del Eco de NAVARRA.

Muy Sr. mio: Agradeceré de V. se sirva mandar insertar en su periódico las siguientes líneas, de lo que quedará reconocido el que suscribe. Mas de ocho años hacia que me hallaba padeciendo efecto de una gran estrechez en el cuello de la bejiga siendo horribles los dolores que he sufrido en el transcurso de tan largo tiempo y recurrido á toda clase de medicamentos, pero siempre infructuosos.

El 15 del corriente mes, me dirigí al reputado médico Sr. D. Luis Martinez de Ubago, y este Sr. merced á su ciencia reconocida, y á una habilísima operacion, de menos de 15 minutos, me ha dejado tan radicalmente curado, que me creeria desagradecido sino hiciera una pública manifestacion de mi reconocimiento á dicho Sr. y á la vez creo prestar un servicio á los que se hallan padeciendo tan terrible enfermedad.

Soy de V. Sr. Director con la mayor satisfaccion aftmo. S. S. Q. B. S. M.

GERÓNIMO ALARCIA.

Calle de Calceteros núm. 2 piso 4.

GACETILLA

Tenemos el gusto de anunciar á nuestros lectores que desde el dia de ayer, segun noticia que se nos ha suministrado por el Gobierno Militar de la plaza, quedé abierta durante la noche la Puerta Nueva.

SECCION COMERCIAL

PRECIOS DE LOS MERCADOS

EN PAMPLONA

EL DIA DE AYER.

Trigo, á 24 y 00 rs. robo.—Cebada, á 13 y 0/0 id.—Avena, á 11 y 0/0 id.—Maíz, á 18 y 1/2 id.—Alubias, de 36 á 40 id. id.—Garbanzos, de 70 á 80 id. id.—Habas, á 28 id. id.

PRECIO DE LOS LÍQUIDOS

EN LA

ALHÓNDIGA MUNICIPAL.

Aceite, de 64 á 76 rs. vn. arroba navarra.—Vino, de 16 y 1/2 á 18 y 1/2 id. cántaro.—Aguardiente, de 36 á 36 id. id.—Con el impuesto.

BAÑOS VIEJOS DE FITERO.

En este acreditado establecimiento se estan ejecutando obras de consideracion con el fin de que los Señores bañistas tengan mayor comodidad, tanto en habitaciones, como en pilas.

La temporada oficial empieza el 1.º de Junio, desde cuyo dia, habrá coches en las estaciones de Tudela, por la mañana y, Castejon por la tarde, á la llegada de los trenes, para conducir á los bañistas directamente al establecimiento.

Médico Director propietario, Don Ciriaco Ruiz Jimenez, Secretario del Real Consejo de Sanidad. 8—4

AGUAS MINERALES

CLORURADO-SÓDICO BICARBONATADAS

de Alsasua, á 200 metros de la Estacion del Ferro-carril.

Análisis del Dr. Sr. Garagarza é informe del médico Sr. Aristizabal aplicables á la dispepsia, debilidad de las facultades digestivas del estómago. A enfermedades de hígado producidas por la policolia, cólicos biliosos etc. á la de los órganos urinarios por la litiasis úrica ó roja. Escrófulas de la diatesis por afecciones tegumentarias, superficiales, erupciones cutáneas y afecciones catarales. Sífilis cuando esté combinada con la diatesis escrófulosa y con el linfatismo. Este establecimiento se abre al público el 1.º de Junio. En el mismo existe un servicio módico y arreglado. 40—5

CRONICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—*Santisimo Corpus Christi*, sta. Petronila vg. y mr.
SANTO DE MAÑANA.—San Segundo martir.

ÚLTIMA HORA.

Servicio telegráfico diario, particular de EL ECO DE NAVARRA.

Madrid 30—9 30 n.—Pamplona 31—3 7 m.—«Ha sido admitida la dimision del Sr. Salaverría gobernador del Banco.

La Emperatriz Eugenia visitó hoy al Rey.

El Corresponsal.

PAMPLONA:

Imp. y Lit. de Espada, Paseo Valencia 32

SECCION DE ANUNCIOS.

SUERTE Y BIENESTAR!!

7 Millones 476,120 Marcos oro alemán

ó sean

37 MILLONES 350,000 RS. oro

importa el total de los premios de la *Gran Lotería de dinero garantida* por el Estado alemán de *Hamburgo*, cuyo establecimiento merece todo el interés del público. El mismo contiene solo 79,500 billetes de los cuales 42,000 de seguro han de ganar. Todos los 42,000 premios son decididos en 7 divisiones. Los sorteos de todas las divisiones estarán concluidos ya dentro de algunos meses. —Entre los 42,000 se hallan los siguientes premios principales, á saber un premio mayor y prima en el caso mas dichoso de

375,000 Ó SEAN 1,875,000

Marcos alemanes en oro

Reales en oro

especialmente premios de

| Marcos. | Reales. | Marcos. | Reales. |
|---------|-------------|------------|-----------|
| 250,000 | = 1,250,000 | 40,000 | = 200,000 |
| 125,000 | = 625,000 | 36,000 | = 180,000 |
| 80,000 | = 400,000 | 3 á 30,000 | = 150,000 |
| 60,000 | = 300,000 | 25,000 | = 125,000 |
| 50,000 | = 250,000 | 4 á 20,000 | = 100,000 |

y MUCHOS de Marcos 15000, 12000, 10000, 8000, 6000, 5000, 4000, 2400, 2000, 1500, 1200, 500 etc. etc.

Contra remesa de letras s[Madrid, Barcelona ú otros puntos principales de España ó tambien de sellos de correos españoles del importe de

Reales 180 POR UN BILLETE ORIGINAL ENTERO.

Reales 90 „ MEDIO BILLETE ORIGINAL.

envía la casa banca abajo firmada por correo estos billetes originales revestidos con el escudo del Estado y para las 3 primeras divisiones á todos puntos de España. Para las demas divisiones los billetes estarán tambien á disposicion de los interesados segun el plan, de suerte que puedan participar en todos los sorteos. Cada participante recibirá el detallado programa oficial del sorteo y despues de los sorteos de premios todo jugador recibirá la lista oficial de los premios y los importes ganados se mandan con prontitud y discrecion. Mis estendidas relaciones con ese país me ponen en estado de remitir en oro español á los premiados los importes ganados á su paradero cualquiera que fuere.

Mi casa existe desde 1820 y muchas veces ya desembolsó á los jugadores los premios grandes del importe de:
Rs. 1,800,000, 1,530,000, 1,270,000, 1,125,000, 915,000, 900,000, 780,000, frecuentemente 760,000, 730,000, 600,000, 450,000, con mucha frecuencia; 390,000 500,000, 240,000 200,000, 180,000, 125,000, 100,000, 75,000, etc.

A 16 de mayo del año corriente fué ganado y desembolsado por mi á un cliente el premio mayor de marcos 232,400 ó sean Rs. 1,262,000 con cuya cantidad se hubo sacado el núm. 315. Este resultado valió á mi casa la fama de ser la mas afortunada.

Por esto suplico al apreciado público dirigirme sus órdenes directamente para el próximo sorteo que se fijó oficialmente para los dias

13 y 14 de junio del año corriente.

Laz. Sams. Cohn,

expedicion principal y casa banca

HAMBURGO (Alemania del Norte).

Las cartas llegan de todos los puntos de España á Hamburgo á las 80 horas. La correspondencia es hecha en castellano.

Steiner, agencia de anuncios, Hamburgo.

EN EL ESTABLECIMIENTO DE GRABADOS DE LA

VIUDA DE MERINO,

Plaza del Castillo número 40, piso principal en Pamplona.

Se hacen toda clase de Sellos para Alcaldias, Ayuntamientos, Juzgados y Parroquias, timbres de golpe y de palanca para Oficinas, Boticas y particulares, firmas de todas clases, sellos de iniciales para lacre, chapas para Bandoleras de Guardas, Cajas y tinta para los sellos, todo con prontitud y economia. 3—2

GUERRA DE ORIENTE

Mapas y panoramas de 4. 6. 8. 10. y 16. reales uno. Tambien se acaba de recibir gran surtido de novedades en el mismo establecimiento.

Casa del óptico Chapítela, 21.

LICOR del POLO de ORIVE.

Infalible preservador de todo padecimiento odontológico. El que sufre de la boca es porque quiere: pues empleado el Licor una sola vez por dia, segun uso preservativo, desaparecen todas las enfermedades de la dentadura y encías.

OBRAS SON AMORES.

Constituye otro de nuestros adagios, el siguiente: *El último que habla gana.* Pero si esto puede admitirse para pintar la exageracion de los parlanchines, no tiene razon filosófica para el buen decir, ni para los anunciantes.

Es un hecho que todo producto en boca de su autor, al darse á conocer es superior á todos los de su especie; y el público que sabe lo mucho que se abusa de los anuncios, se escama de cuanto se le afirma y espera á los resultados: en resumen, que no basta hablar como un saca muelas, sino probar lo que se dice. Y cuando los productos llegan á adquirir popularidad por su economia y bondad no necesitan reclamos de sus autores, hasta conocerlos para con avidez aceptarlos. Tal sucede al LICOR DEL POLO DE ORIVE, premiado con honrosas distinciones en cuantas exposiciones se ha presentado.

VALLADOLID 1871.—Mencion honorífica.

MADRID 1875.—Mencion honorífica.

VIENA 1875.—Gran Diploma de Mérito Reconocido.

LEON 1876.—Grupo 1.º Medalla de Bronce.

Es seguro calmante de los dolores muelas, é infalible preservador de toda enfermedad de la dentadura y encías. Su brillante apología, su mejor elogio, estriba en las espontáneas recomendaciones de los infinitos que lo usan y en el genuino é imparcial encomio de la prensa bilbaína y de toda la Nacion.

Sin las firmas Orive en la etiqueta y derredor del cuello en las botellas y las inscripciones *Licor del Polo de Orive—Ascao 2 Bilbao*, en el cristal y *Farmacia de Orive* en la capsula no es legitimo. Depósitos: Pamplona, Farmacia de Colmenares; Estella, Iturria; Tudela, Ollo; Logroño, Zubia; Vitoria, Zabala, y demás farmacias de importancia; y allí donde no haya, pedir al autor que manda franco de porte.

LICOR del POLO de ORIVE.

Seguro calmante de los mas violentos dolores de muelas; procedentes de caries, el que los sufre es porque le dá la gana. Usado segun instruccion calmante, bien pronto ceden por fuertes que sean.

INTERESANTE.

En LA SUCURSAL TOLEDANA, Paseo de Valencia, n.º 32, se acaba de recibir un buen surtido de anisados y vinos nacionales de superior calidad á precios muy económicos.

Flor de anís ya conocido 5 rs. pinta.—Doble anís 4 id.—Anisado superior 3 id.—Anisado 2 1/2 id.—Anisados por cantaros 34 id.—Vino de Jerez seco 3 id.—Vino blanco de castilla 1 1/2 id.—Hay jerez de 8 y 10 rs. botella.—Manzanilla de 6 y de 8 rs.—Licores de todas clases á precios sumamente arreglados. Queso fresco manchego á 3 y 1 1/2 rs. libra por quesos enteros.

ALMONEDA

Con notable rebaja de precios se hace de todos los géneros negros y de color existentes en el Comercio de Echarrí calle de Mercaderes núm.º 5 de esta ciudad.

MAQUINISTA DE IMPRENTA.

En la imprenta de Roman Velandia, San Nicolás núms. 15 y 17 se necesita uno que sepa bien su obligacion.

Vacas bretañesas para leche: hay de venta de todas edades. En la calle de San Agustín n.º 3 informarán.

COMERCIO NUEVO DEL PASEO DE VALENCIA NÚM. 34.

Hoy se han redibido en alfileres imperdibles para Señora, los de forma flor, land, aros, pluma, espadas, rayos, acero, llaves, flechas, carcaj, esclavas, estrellas, mariposas etc. etc, camelias y plumas para sombrero; y para caballeros, botonaduras, gemelos y anillos para corbata. 8—5

VELOUTINE

CH. LES FAY

polvos de arroz especial preparado con bismuto

Impalpable,
Invisible
y Adherente.

DÁ AL CÚTIS FRESCURA Y TRANSPARENCIA.

PRECIOS: CAJA CON BORLA, 22 REALES. SIN BORLA, 17

Inventor Charles Fay, parfumeur, 9, rue de la Paix, Paris.

En cada caja hay una noticia sobre el uso de la Veloutine.

En Madrid por mayor, Agencia Franco-Española, Sordo 51.—Por menor en Pamplona, Sra. Vda. de Bazquin.

«Principios fundamentales de política que determinan la actitud en que deben colocarse los que han defendido la bandera carlista, por D. Juan Cancio Mena.»

Este folleto se vende á cuatro reales en la librería de Lorda, Pamplona.